


Tempo 30 in Wohngebieten 

Pro  und Contra  Eindeut ige  Ergebnisse  

S e i t  v i e l e n  J ah ren  versuchen i m m e r  wieder 
Bürger von Dettingen-Wallhausen, d i e  
P o l i z e i  und d i e  S t a d t  davon z u  überzeu- 
gen, daß Fußgänger und Radfahrer,  insbe- 
sondere Kinder, i n  unseren Wohngebieten 
durch Autos s t a r k  ge fäh rde t  s ind.  Dafür 
g i b t  es verschiedene Gründe. So haben d i e  
Wohngebiete i n  Det t ingen und Wallhausen 
ke ine  Gehwege oder nur auf e i n e r  Seite. 
Eine Pufferzone zwischen dem s i che ren ,  
schützenden Garten und de r  befahrenen, 
unmi t t e lba r  angrenzenden Fahrbahn ent- 
f ä l l t .  Hohe Hecken und Büsche, - d i e  vom 
ökologischen Standpunkt durchaus er- 
wünscht und b e r e c h t i g t  s i nd  -, s t e l l e n  i m  
Verkehr e ine  z u s ä t z l i c h e  Gefahrenquel le  
dar ,  da d i e  S i c h t  e ingeschränkt  und d i e  
Übersicht  vermindert  wird. Hinzu kommt, 
daß Kinder s i c h  i n  ihrem eigenen, wohl- 
bekannten Wohngebiet s u b j e k t i v  s i c h e r  
füh l en  und ehe r  gene ig t  s i nd ,  anerzogene 
Verhaltensmaßnahmen i m  Verkehr zu verges- 
sen,  d i e  s ie i n  anderen, fremden Gebieten 
wohl anzuwenden wissen. Kein Wunder a l s o ,  
wenn d i e  Diskussion um e ine  Geschwindig- 
kei tsbegrenzung i m m e r  wieder e n t f a c h t  
wird.  
Leider  waren a l l e  b i she r igen  I n i t i a t i v e n  
vergebl ich.  Viele Gegenargumente kamen 
von o f f i z i e l l e r  S e i t e  und machten m i t  
v i e l e n  Autofahrern Front  gegen e i n e  
Tempo-Drosselung. So h i e ß  es u n t e r  ande- 
rem: Der Schads tof fauss toß  und d i e  Lärm- 
be l ä s t i gung  werden b e i  n i ed r ige ren  Ge- 
schwindigkei ten zunehmen. Kinder könnten 
i n  verkehrsberuhig ten  Gebieten k e i n  ange- 
messenes Verkehrsverhal ten e r l e rnen .  
Außerdem w o l l t e  niemand an  d i e  Wirksam- 
k e i t  e i n e s  Sch i ldes  glauben, d a s  Auto- 
f a h r e r  an  sp i e l ende  Kinder e r inne rn  oder  
e i n  langsames Fahren erzwingen w i l l .  
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Was b i s h e r  i n  d i e s e r  Auseinandersetzung 
nur Vermutungen 'und Annahmen waren, h a t  
s i c h  j e t z t  nach jahre langen  Forschungen 
i n  Ergebnissen k o n k r e t i s i e r t .  S e i t  1981 
wurden i n  Be r l i n ,  ~ u x t e h u d e ,  Hamburg und 
i n  anderen Gemeinden u n t e r  Begle i tung  
e i n e s  Forschungsprojektes  getestet,  wel- 
che Auswirkung e i n e  Verminderung d e r  Ge- 
schwindigkei t  auf 30 km/h i n  Wohngebieten 
auf  Unfä l l e  und Schads tof fauss toß  hat .  
Die w ich t ig s t en  Ergebnisse  s ind :  

. 

über 50% weniger Unfä l l e  m i t  Ver le tz -  
t e n  und Schwerverletz  ten.  

WIR FREUEN UNS AUF IHREN BESUCH 
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über 40% weniger schwere Sachschäden 
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d i e  Anzahl l e i c h t e r  Unfälle m i t  k l e i -  
nen Blechschäden b l i eben  i m  Gegensatz 
zum s te igenden  Trend i n  de r  BRD g l e i ch .  

Schadstoff-Emissionen nehmen b e i  ge- 
r i n g e r e r  Geschwindigkeit  eher  etwas ab, 
wenn d i e  Möglichkeit  e i n e r  gleichmäßi- 
gen Fahrweise gegeben ist. 

Die Forschungen auf diesem Gebie t  und 
i h r e  Ergebnisse  haben s i c h e r  dazu beige- 
t ragen ,  daß auf höchs te r  p o l i t i s c h e r  
Ebene end l i ch  gehandel t  wurde. Am 28.2.85 
e r l i e ß  das  Innenministerium e i n e  Verord- 
nung über d i e  versuchsweise Einführung 
e i n e r  Zonen-Geschwindigkeits-Beschrän g 
(Zonengeschwindigkei t s - ~ e r o r d n u n g )  . D- 8 e 
Verordnung s a g t  aus ,  daß i n  Wohngebieten 
e i n e  versuchsweise Geschwindigkeitsbe- 
schränkung von 30 km/h vorgeschrieben 
werden kann, wenn folgende Bedingungen 
e r f ü l l t  s ind :  

- es dür fen  ke ine  Durchgangsstraßen durch 
d a s  Gebiet  gehen 

- es muß s i c h  um e i n  abgeschlossenes,  
überschaubares  Gebie t  m i t  S t r aßen  
g l e i c h a r t i g e r  Merkmale handeln 

- es g i l t  i n  diesem Gebie t  d i e  Rechts- 
vor  Links-Regelung. 



Welche Gebiete? 

Für Dettingen-Wallhausen e n t s t e h t  damit 
d i e  Frage, welche Wohngebiete vor rangig  
e i n e r  so lchen  Geschwindigkeitsbegrenzung 
bedürfen. F a s t  a l l e  Wohngebiete i n  Det- 
tingen-Wallhausen könnten wahrsche in l ich  
d i e sen  Anspruch erheben. Be rücks i ch t ig t  
man jedoch d i e  Entwicklung von Neubauten 
und damit verbundene ans te igende  Kinder- 
zah len  ist vor  allem an d i e  Gebie te  Ring- 
s t r a ß e  und Hegaublick/Sommerbergstraße zu  
denken. Sobald w i e  möglich s o l l t e n  dann 
d i e  Bereiche nWittmoosn und W e t z s t e i n n  
m i t  e ingeschlossen  werden. 

Die Einführung nTempo 30n i n  einem Wohn- 
g e b i e t  macht s e l b s t v e r s t ä n d l i c h  auch 
s t r aßenbau l i che  ' E i n g r i f f e  e r f o r d e r l i c h .  

bloße Aufs te l lung  e i n e s  Verkehrs- 
e i l d e s  a l l e i n  kann n i c h t  zu  dem ge- 
wünschten Er fo lg  führen. Vielmehr ist 
e i n e  entsprechende nMöblierungn d e r  
S t r aße ,  - vor a l lem i n  den Einmündungs- 
bereichen - unumgänglich. 

Alle Sch i lde r  und technische  Maßnahmen 
können jedoch k,eine S i c h e r h e i t  ga ran t i e -  
ren. Das r i c h t i g e  Fahren des  Radfahrers  
und d i e  B e r e i t s c h a f t  d e s  Autofahrers  zum 
Langsamfahren s i n d  d i e  Voraussetzung. 
Ebenso abe r  müssen gerade k l e i n e r e  Kinder 
auch we i t e rh in  i n  verkehrsberuhig ten  
Zonen z u r  Vors ich t  angehal ten und ihnen 
verkehrsgerechtes  Verhal ten g e z e i g t  und 
vo rge l eb t  werden. 

Dagrnar Bargel  

D a m i t  d i e  Einr ich tung  e i n e r  verkehrberu- 
h i g t e n  Zone möglichst  ba ld  i n  d i e  Tat  um- 
g e s e t z t  werden kann, l e g t  d i e  SPD-Frak- 
t i o n  dem O r t s c h a f t s r a t  i n  d e r  nächste! 
S i t zung  folgenden Beschlußantrag vor.  

Beschlußantrag 

Die SPD-Fraktion bean t r ag t ,  entsprechend 
d e r  Zonengeschwindigkeits-Verordnung des  
Innenminis ter iums vom 28.2.1985 i n  Det- 
t i ngen  i m  Gebie t  Sommerberg / Halde sowie 
i m  Gebiet  Rings t raße  verkehrsberuhig te  
Zonen m i t  dem Tempo 30 e inzur ich ten .  
Für d i e  Gebie te  Wetzstein und f ü r  Wall- 
hausen s o l l  d i e  Einr ich tung  w e i t e r e r  Zo- 
nen m i t  Geschwindigkeitsbeschränkung vor- 
b e r e i t e t  werden. 

Die genannten Gebie te  b i e t e n  s i c h  beson- 
d e r s  f ü r  d i e  versuchsweise Einführung 
e i n e r  Geschwindigkeitsbeschränkung an,  da 
es s i c h  um abgegrenzte  Bereiche hande l t ,  
d i e  S t raßen  g l e i c h e r  Merkmale aufweisen. 

Ob FOhrerscheinklasse 4,1, I b  oder 3 [ Wir helbn Ihnen dabei! 

ThaorieUntenicht mit VMeolilmen 
MotorradPusblldung mit Funk 



Die e r s t e  Wohnstraße i n  L i t z e l s t e t t e n  ist 
f e r t i g .  Fas t  könnte man s ie  als Nebenpro- 
dukt  unse re r  schon J a h r e  dauernden Über- 
legungen und Pläne bezeichnen, d i e  
Martin-Schleyer-Straße (unsere  Durch- 
gangsstraße) menschenfreundlicher zu  ge- 
s t a l t e n  und d i e  Autofahrer am Rasen zu  
hindern. Dabei wurde uns bewußt, daß d i e s  
d i e  Abkehr von e i n e r  Straßenkonzeption 
bedeute t ,  d i e  l a u t e t :  "Alles f ü r  das  
Auton. Die Idee  d e r  Wohnstraße ist a l t ,  
B e i s p i e l e  aus  Holland waren bekannt, j e  
doch f e h l t e  i n  der  BRD noch lange  d i e  
r e c h t l i c h e  Verankerung i n  de r  Straßenver- 
kehrsordnung. 
Wohnstraße bedeutet:  A l l e  Verkehr s t e i l - ,  
nehmer s ind  g l e i chbe rech t ig t ,  e s  g i b t  
ke ine  Gehwege, P f l a s t e r  und ~ f l a n z i n s e l n '  
m i t  Bäumen und Blumen locke rn  d i e  Straße 
auf und s o l l e n  d i e  Autofahrer zwingen, 
langsam zu f ah ren  (Slalomeffekt) .  
Immer wieder haben w i r  i m  SPD-Arbeits- 
k r e i s  d i e s e s  Straßenkonzept zusammen m i t  
Archi tekten,  Planern und i n t e r e s s i e r t e n  
Bürgern d i s k u t i e r t .  1983/84 war e s  dann 
soweit.  Drei  p a r a l l e l  zu r  ~ a u p t s t r a ß e  ge- 
legene Straßen,  b i s l ang  i n  Ausbaustufe 2 ,  
erwiesen s i c h  als dringend sanierungsbe- 
d ü r f t i g .  Was l a g  näher, s ta t t  e i n e s  kon- 
ven t ione l l en  Ausbaus d i e  Al te rna t ive :  
"Wohnstraßew i n s  Auge zu  fassen.  
Zunächst mußte d i e s e s  Konzept vom O r t -  
schaf tsrat ge t ragen  werden, aber  dazu 
braucht  e r  n a t ü r l i c h  d i e  Planungskompe 
tenz  de r  Verwaltung und vor  allem d i e  
~ n t e r s t ü t z u n g  des  Baudezernenten, de r  
h i n t e r  diesem Straßenkonzept s t e h t .  

Se lbs tve r s t änd l i ch  traf d i e s e  Planung auf 
d i e  Gegnerschaft  b e i  den r a san ten  Auto- 
fahrern .  Ä l t e r e  Mitbürger füh len  s i c h  auf 
Gehwegen geschü tz t e r ,  manche E l t e r n  mein- 
t en ,  daß i h r e  Kinder b e i  einem Miteinan- 
d e r  a l l e r  Verkehrsteilnehmer ge fäh rde t e r  
se ien .  
Ungeordnetes Parken ist auch n i c h t  mehr 
möglich, a l s o  e n t f a l l e n  Parkplätze.  
Außerdem wurde be fü rch te t ,  Versorgungs- 
f a h n e u g e  ( ~ ü l l a b f  uhr,  Feuerwehr u m .  ) 
könnten d i e  Straße n i c h t  r i c h t i g  
pass ie ren .  Last not  l e a s t  wurden d i e  hö- 
heren Kosten i n s  Feld geführt .  Pflanz- 
i n s e l n  s ind  zwar schön, aber  pf legeinten-  
s i v ,  P f l a s t e r  ist zwar umweltfreundlicher 
(Wasserdurchlassigkei t ,  Wiederverwendbar- 

B e i  a l l  d i e sen  Einwänden war e s  nö t ig ,  
möglichst f r ü h z e i t i g  und vor  O r t  m i t  den 
Anwohnern b e i  d e r  Ausarbeitung d e r  Pläne 
zusammenzuarbeiten. B e i  unserem SPD- 
St raßenfes t  haben w i r  2.B. e i n f a c h  m i t  
Kreide d i e  Straßenveränderungen aufge- 
zeichnet .  Dies  war i m  September 1984, 
s e i t  August 1985 ist d i e  S t r a ß e  f e r t i g .  

Was haben d i e  Um- und Ausbaumaßnahmen Re- 
brachti! 

Zunächst wurden d i e  Anwohner e i n e r  G e  
duldsprobe unterzogen, da s i c h  d ie  Arbei- 
t e n  i n  d i e  Länge zogen. Die Bepflanz 
m i t  Bäumen erwies  s i c h  a l s  besonde 3 
h e i k e l  b e i  der  Konkurrenz von S e e s i c h t  
und Straßenoptik.  

Doch alle Familien m i t  k l e inen  und großen 
Kindern s ind  durchweg p o s i t i v .  Die S t r a ß e  
wurde zum Sp ie lp l a t z .  Dort wird Fede rba l l  
g e s p i e l t ,  m i t  Kreide gemalt,  Dre i rad  ge- 
fahren  u.v.m. Große und Kleine kommen i n  
Kontakt und s o  l i e g t  d i e  Idee  nahe, Bänke 
a u f z u s t e l l e n ,  um d i e  Kommunikation u n t e r  
den Nachbarn noch bequemer z u  g e s t a l t e n .  

Trotz  nSlalomstrecke" f ä l l t  es manchen 
Mitbürgern a l l e r d i n g s  immer noch schwer, 
i m  angepaßten Tempo zu  f ah ren ,  abe r  h i e r  
h i l f t  even tue l l  e i n  Dreirad m i t t e n  auf 
d e r  Fahrbahn. Auf einem Fes tchen  z u r  
Straßeneinweihung waren s i c h  jedoch d). 
meisten e i n i g ,  daß d i e  S t r a ß e  m i t  mehr 
Bäumen, Blumen und P f l a s t e r  schön gewor- 
den ist. 

Die Anwohner i n  den P a r a l l e l s t r a ß e n  drän- 
gen nun darauf ,  daß i h r e  S t r aßen  ba ld  um- 
gebaut werden. Dies  ist auch notwendig, 
damit d i e s e  S t raßen  n i c h t  durch e i n  
e v e n t u e l l  höheres Verkehrsaufkommen 
b e l a s t e t  werden. K r i t i s c h  besonders  f ü r  
Kinder ist d e r  Übergang von d e r  Wohn- 
s t r a ß e  zu r  nnormalenw Straße, auf d e r  z u  
s c h n e l l  gefahren wird. Hier müssen w i r  
e in fach  darauf drängen, daß g e n e r e l l  i n  
den Ortschaften d i e  Geschwindigkeit  redu- 
z i e r t  wird. Zu hoffen b l e i b t ,  daß so l che  
verkehrsberuhigten Zonen dem Autofahrer  
bewußt machen, wie unnöt ig  es ist, i n  be- 
wohnten Gebieten z u  r a sen  und welches 
Mehr an Wohn- und Lebensqual i tä t  d i e s  f ü r  
a l l e  B e t e i l i g t e n  bedeutet .  

C h r i s t i n e  Wengert 
O r t s c h a f t s r ä t i n  i n  L i t z e l s t e t t e n  
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k e i t )  aber  um 20% t eue re r .  



MOFAFAHREN SEIN 

W \LL CELERNT 

Es s i n d  zwar n i c h t  s o  v i e l e ,  d i e  a l s  
Fünfzehnjährige e i n  Mofa fahren ,  aber  i m  
t ä g l i c h e n  Verkehr und i n  de r  S t a t i s t i k  
f a l l e n  s ie  auf. Le ider  unangenehm, we i l  
sie s o  häu f ig  i n  g e f ä h r l i c h e  S i tua t ionen  
und Unfä l l e  ve rwicke l t  s ind.  

Mofa, das  ist j enes  eigentümliche Z w i t -  
t e r g e r ä t  zwischen Fahrrad und Moped (da- 
he r  d e r  Name), d a s  d i e  Erwachsenen kaum 
kennen, von dem d i e  Jugendlichen aber  o f t  

bhwärmen - und wegen de r  Anschaffung 
hren  E l t e r n  i n  den Ohren l iegen .  Seine 3 

Z w i t t e r g e s t a l t  zwischen Fahrrad und Moped 
ist b e r e i t s  das  erste Problem: f ü r  d i e  
Fahrradwege ist e s  z u  s c h n e l l  und f ü r  d i e  
S t r a ß e  i m  Grunde zu  langsam. 

Denn d a r i n  b e s t e h t  s e i n e  Eigenhei t :  e s  
h a t  nur 50 Kubik und dar f  e i g e n t l i c h  
n i c h t  s c h n e l l e r  a l s  25 Stundenkilometer 
fahren.  Doch damit  haben w i r  schon das  
zwei te  Problem: d i e  meisten Mofas s ind  
f r i s i e r t ,  n i c h t  wenige f ah ren  sogar  
s c h n e l l e r  als 50 km/h. Welcher Jugendli-  
che w i l l  schon m i t  25 Stundenkilometer 
durch d i e  Gegend schle ichen ,  wenn de r  
Motor auf höhere Touren zu br ingen ist! 
Aber weder das  Mofa i n  s e i n e r  Technik 
(zum B e i s p i e l  Bremsen, S t a b i l i t ä t  des  

a a h m e n s )  noch d i e  Fahrkünste  d e r  jugend- 
l i c h e n  Mofafahrer r e i chen  f ü r  so lche  G e  
schwindigkei ten aus. Und prompt geschehen 
v i e l e  ihrer U n f ä l l e  wegen zu  hoher Ge- 
schwindigkei t  und mangelndem Sicherhe i t s -  
abstand. 

Außerdem konnten d ie  Jugendlichen bis- 
l ang  ohne besondere Ausbildung beim TÜV 
i h r e  Prüfbescheinigungen erwerben - und 
schon g ings  i n  den d i c h t e s t e n  Verkehr, 
ohne g e f e s t i g t e  Regelkenntnisse und ohne 
a n g e l e i t e t e  f ahr technische  Übungen. Kein 
Wunder, daß b e r e i t s  i m  e r s t e n  J a h r  über 
e i n  V i e r t e l  von ihnen  i n  e inen  Unfall 
ve rwicke l t  $ s t .  

A l l  d i e s  v e r a n l a ß t e  d i e  Bundesanstal t  f ü r  
Straßenwesen i n  K ö l n .  zusammen m i t  dem 
Deutschen Verkehrssicherheitsrat., e i n  
Ausbildungprogramm z u r  nEinführung ju- 
gend l i che r  Mofafahrer i n  den Straßenver- 

kehrw (abgekürzt  EMS) zu entwickeln und 
a n  v i e l e n  Schulen und manchen Fahrschulen 
zu erproben. Zugleich wurde e ine  
umfangreiche Untersuchung g e s t a r t e t ,  um 
herauszufinden, wie s i c h  d i e  Jugendlichen 
i m  Verkehr ve rha l t en ,  i n  welche g e f ä h r l i -  
chen Verkehrsi tuat ionen s i e  vor  al lem 
ge ra t en  und i n  welcher Weise e ine  
Ausbildung a n  Schulen und Fahrschulen 
ihnen dazu ve rhe l f en  kann, i m  Verkehr 
besser  zu rech t  zu  kommen. Übrigens haben 
Schüler  d e r  Det t inger  Hauptschule b e i  d e r  
Entwicklung d e r  Erhebungsinstrumente m i t  
guten Ratschlägen mitgewirkt. 

Herausgekommen ist b e i  d i e s e r  Untersu- 
chung, daß e s  i n  der  Tat  w ich t ig  ist, 
wenn d i e  Jugendlichen e ine  g u t e  Ausbil- 
dung e r h a l t e n ,  i n  der  s i e  vor al lem l e r -  
nen, d i e  verschiedenen Gefahrenmomente i m  
Verkehr r i c h t i g  einzuschätzen,  i h r  Ver- 
ha l t en  m i t  den anderen Verkehrstei lneh-  
mern abzustimmen und daß d i e  V e r k e h r s r e  
g e l n  n i c h t  zum Spaß da s ind ,  sondern de r  
allgemeinen - und damit i h r e r  eigenen - 
S i c h e r h e i t  dienen. 
Ganz al lgemein s ind  d i e  Eins te l lungen  
v i e l e r  Jugendl icher  zu draufgängerisch 
und so rg los ;  s i e  überschätzen s i c h  und 
unterschä tzen  das  Risiko. S i e  haben noch 
Probleme, d i e  Gefahren i n  e i n e r  
v i e l f ä l t i g e n  Verkehrss i tua t ion  zu über- 
schauen und angemessen zu  reagieren .  
Deshalb ist e ine  gu te  Ausbildung i n  einem 
s p e z i e l l e n  Mofa-Kurs f ü r  s i e  besonders 
dr ingl ich .  

Aber das  r e i c h t  n ioh t  aus: auch d e r  H e l m  
ist f ü r  i h r e  S i c h e r h e i t  (wie b e i  Motor- 
radfahrern)  s e h r  wicht ig.  Und w e i l  d i e  
meisten Mofafahrer .b i sher  damit eher  i h r e  
Ellenbogen a l s  i h r e n  Kopf schütz ten ,  muß- 
t e  das  Helmtragen ab dem 1. Oktober z u r  
P f l i c h t  gemacht werden. Ohne Helm zu fah- 
ren,  schadet  nun n i c h t  nur d e r  eigenen 
S i c h e r h e i t ,  e s  k o s t e t  außerdem etwas. 

Ein s p e z i e l l e s  Problem de r  jugendlichen 
Mofafahrer ist de r  Alkohol: e s  s ind  nur 
wenige, d i e  s i c h  nach zwei, d r e i  Bierchen 
noch a u f s  Mofa se tzen ,  aber  b e i  denen 
k rach t  e s  dann besonders häufig.  



Weiterhin l a s s e n  s i c h  d i e  Mofas zu l e i c h t  
f r i s i e r e n  und s c h n e l l e r  machen: m i t  d e r  
H e r s t e l l e r i n d u s t r i e  ist i n  diesem Punkt 
b i she r  kaum zu  reden (haben sie Sorge, 
i h r e  Mofas würden dann n i c h t  mehr s o  
z a h l r e i c h  gekauf t? ) .  J e d e n f a l l s  h a t  man 
o f t  den Eindruck, de r  I n d u s t r i e  ginge es 
beim Anpreisen i h r e r  Mofas n i c h t  um e ine  
s i n n v o l l e  Einführung i n  den Sraßenver- 

. kehr,  a l s  vielmehr um e ine  Eins t iegsdroge  
i n  den moto r i s i e r t en  Zweiradverkehr (nach 
dem Motto: vom Mofa a u f s  Moped 'und dann 
a u f s  schwere Motorrad) - ohne Rücksicht 
auf Verluste .  

Die El te rnhäuser  können durchaus f ü r  i h r e  
Kinder etwas tun. E r s t ens  s o l l t e n  s i e  ge- 
nau prüfen, ob s i e  das  Geld f ü r  das  Mofa 
hinlegen und ob de r  Sohn oder d i e  Tochter 
schon r e i f  genug f ü r  e i n  d e r a r t  verkehrs- 
ge fäh r l i ches  Gerät  ist. Zweitens s o l l t e n  
s ie  darauf achten,  daß i h r  Sprößl ing e i n e  
g u t e  ~ u s b i l d u n g  i n  einem s p e z i e l l e n  Mofa- 
Kurs e r h ä l t .  Und d r i t t e n s  s o l l t e n  s i e  d i e  
Verkehrserziehung n i c h t  a l l e i n  de r  Schule 
und de r  P o l i z e i  überlassen.  Genere l l  
z e i g t  s i c h  nämlich: wenn E l t e r n  auf Ver- 
an twor t l i chke i t  und Rücksichtnahme, auf 
S o r g f a l t  i m  Umgang m i t  dem Mofa und auf - 
Vors ich t  i m  Straßenverkehr bestehen, dann 
s i n d  i h r e  Kinder bessere  und s i c h e r e r e  
Mofafahrer und weniger häu f ig  i m  Verkehr 
gefährde t  . 

Tino Bargel 

Aero-Club muß umziehen 

Wegen der  Gefahren durch das  herabfal-  
l ende  Schleppse i l  ist e i n  "Segelf lug m i t  
Windenschlepp" am Konstanzer F lugpla tz  
n i c h t  mehr möglich. Das Gewerbegebiet 
nö rd l i ch  d e r  Byk-Gulden-Straße ist zu nah 
an  den Sege l f lugp la t z  herangerückt.  Damit 
s i n d  i n  Konstanz künf t ig  nur noch Segel- 
f l u g s t a r t s  m i t  F lugzeugs tar t  möglich. 

Weil aber  der  S t a r t  m i t  Windenschlepp 
s e h r  v i e l  b i l l i g e r  ist, w i l l  d e r  Aero- 
Club Konstanz e.V. umziehen. Er h a t  auch 
schon Vorstel lungen darüber ,  wo de r  künf- 
t i g e  Segel f lugpla tz  s e i n  könnte. Vier 
S t andor t e  j e d e n f a l l s  s ind  a l t e r n a t i v  vor- 
geschlagen, d r e i  davon l i e g e n  auf de r  Ge-  
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markung Allensbach, der  v i e r t e  i n  Det t in-  

gen. Hier s o l l  d i e  S t a r t -  und Landebahn 
zwischen Spor tp l a t z  und Waldrand, also 
vom Wintersberg b i s  h i n  zum Mühlhalder- 
hof, ver laufen.  Auf Wunsch d e r  S tad tver -  
waltung wird s i c h  zunächst  d e r  Dettinger 
Or t soha f t s r a t  m i t  de r  Angelegenheit be- 
schäf t igen .  

Roland Schöner 

Tiefbauamt v e r g i b t  Erschl ießungsarbe i ten  
Grasweiher 

Drei  Aufträge m i t  zusammen 826.280,63 DM 
h a t  der  Technische Ausschuß am vergange- 
nen Donnerstag an  d i e  j ewe i l s  güns t ig s t en  
Anbieter vergeben: 

334.999,42 f ü r  Straßen- und Tiefbauarbei- 
t e n  an  d i e  Fa. Sch le i th ,  
Waldshut, 

385.988,61 f ü r  Kanalarbei ten an  d i e  ein- 
heimische Fa. Kurt Wiest und 

i 

95.292,60 f ü r  d i e  Lieferung von Entwas- 
serungsrohren an  d i e  Fa. 
Tröndle, S te iß l ingen .  

Ein weiterer Betrag werden d i e  Stadtwer- 
ke be is teuern ,  d i e  i m  Zuge d i e s e r  Arbei- 
t e n  d i e  Wasserrohre m i t  ver legen.  
Die notwendigen Gelder s ind  i n  den Haus- 
ha l t sp länen  der  S t a d t  Konstanz veranker t  
und l i e g e n  b e r e i t .  M i t  den Arbei ten kann 
a l s o  s o f o r t  begonnen werden. Damit kommt 
das  Baugebiet Grasweiher einen großen 
S c h r i t t  voran. 

Roland Schöner 



November : 

Ortsverein-Mitgliederversadung 
um 20 Uhr 

Hochamt. Anschließend Leonhardi- 
R i t t  nach Wallhausen 

Heimatabend i n  de r  R e i t h a l l e  
Ziegelhof  

Jazz- und Unterhal tungskonzert  
i n  d e r  Mehrzweckhalle i m  Rahmen 
d e r  vom Kultusministerium ge- 
f o r d e r t e n  Aktion: Begegnung d e r  
Schulmusik. Mitwirkende s i n d  
mehrere Schulen aus  dem Land- 
k r e i s  Konstanz sowie d i e  Grund- 
und Hauptschule Dettingen. 

Dezember : 

8. 17.00 Uhr Kirchenkonzert "Det- 
t i n g e r  Te Demn von J.F. Händel 

, a n l ä ß l i c h  des  100jährigen B e  
s t ehens  des  Kirchenchors. 
Mitwirkende s ind  Kyra C h r i s t i n  
Hick (Sopran), C h r i s t i n e  Walser 
( A l t ) ,  Ul r ich  Müller ( Tenor) und 
Hans Martin Hackbarth (Ba), das  
BodenseeSymphonie-Orchester 
Konstanz sowie d i e  Chorvereini- 
gung MGV Dettingen-Wallhausen. 
Leitung: Helmut Gloger 



Haushal tsberatungen i m  O r t s c h a f t s r a t  Zukunf ts inves t i t ionen  n i o h t  vernachläss i -  
geq 

I n  jedem J a h r ,  s p ä t e s t e n s  nach der   ob- 
merpause, s t e h t  auf de r  Tagesordnung für 
d i e  S i t z u n g  des  O r t s c h a f t s r a t e s :  "Bera- 
tung und Beschlußfassung über den Vermö- 
genshaushal  t". 
Wie v i e l l e i c h t  wenig bekannt, werden d i e  
Ausgaben d e r  ö f f e n t l i c h e n  Hand i n  zwei 
g r u n d s ä t z l i c h e  Arten u n t e r t e i l t .  
Im n ~ e r w a l  tungshaushal tn werden a l l e  ' Aus- 
gaben e r f a ß t ,  d i e  keinen Vermögenszuwachs 
br ingen,  w i e  z.B. Löhne und Gehäl ter  d e r  
i n  d e r  Verwaltung Beschäf t ig ten ,  abe r  
auch B e t r i e b s k o s t e n  von Einrichtungen w i e  
z . B. Spor t h a l l e ,  Strandbad, Kindergarten, 
S t raßen  und Wegen usw.. 
Diese Kos ten  l i e g e n  i m  wesent l ichen auch 
f ü r  Dettingen-Wallhausen a l l j ä h r l i c h  fest 
und s i n d  meis t  sowohl i m  O r t s c h a f t s r a t  
a ls  auch  b e i  de r  Stadtverwaltung unum- 
s t r i t t e n .  

Größere Debatten i m  O r t s c h a f t s r a t  und 
he iße  Gefechte m i t  d e r  S t a d t  l ö s t  dagegen 
j e w e i l s  de r  Vermögenshaushal tn aus.  Wie 
d e r  Name schon sagt, s i n d  h i e r  d i e  das  
Vermögen de r  S t a d t  mehrende Maßnahmen, 
a l s o  d i e  I n v e s t i t i o n e n ,  erf aßt. Hierzu 
zäh len  z.B. Neubauten, Umbauten und Reno- 
vierungen von s t ä d t i s c h e n  Einrichtungen 
und Anlagen, Erschl ießung neuer Baugebie- 
t e ,  Bau neuer S t raßen  und Wege u.v-.a. 
D i e s  s i nd  a l s o  d i e  Zukunf t s inves t i t i onen ,  
d i e  dazu dienen s o l l e n ,  d i e  Lebensquali- 
tä t  de r  Bürger zu  verbessern.  So ver- 
such t  de r  O r t s c h a f t s r a t  a l l j ä h r l i c h ,  m 
m i t  mehr, mal mit weniger Er fo lg ,  d i e  f !!? 
s e i n e r  Meinung nach e r f o r d e r l i c h e n  Inve- 
s t i t i o n e n  benöt igten M i t t e l  aus  dem - 
l e i d e r  n i c h t  s eh r  großen - Finanzkuchen 
d e r  S t a d t  Konstanz herauszuschneiden. 

Wunsch und U i r k l i c h k e i t  1985 

Die folgende Gegenüberstel lung s o l l  ein- 
mal zeigen, inwieweit  'd ie  Vorstel lungen 
d e s  O r t s c h a f t s r a t e s  f ü r  das  laufende 
Haushal ts jahr  1 985 i m  Vermögenshaushalt 
de r  S t a d t  Konstanz be rücks i ch t ig t  werden. 

G e f o r d e r t  f ü r  1985 

Umbau der Aussegnungshalle 

Wei te rerschl ießung Gras- 
we ihe r  

E r sch l i eßung  Bündt Dett. 

Renovierung d e r  Schulhaus- 
f a s s a d e ,  1. Abschnitt  

Radweg Sehrenparkplatz  und 
Fußgängerübeyweg Wallhausen 

Planung Radweg 
D e  t t ingen-Dingelsdorf  

Planung Baugebiet Linzgau- 
b l i c k  Wallhausen 

Dorfbegrünungsmaßnahmen 

Ca. 900.000,-- 

Erschl ießung erst 1986 möglich 

Auf I986 verschoben 

Auf 1987 verschoben 

Auf 1987 verschoben 

-- 



Daraus ist z u  ersehen,  daß Wunsch und 
Wi rk l i chke i t  schon etwas ause inander l ie -  
gen und manche f ü r  dringend gehal tene  
Maßnahmen auf  s p ä t e r e  - h o f f e n t l i c h  n i c h t  
a l l z u f e r n e  - Z e i t e n  verschoben werden 
müssen. Zu berücks ich t igen  ist dabei  
a l l e r d i n g s ,  daß d e r z e i t  i n  d i e  Erschl ies -  
sung d e s  Gewerbe- und Wohngebietes 
"Grasweiher" e r h e b l i c h e  M i t t e l  i n v e s t i e r t  
werden müssen. 

Wünsche f ü r  1986 

Am 12.9.1985 beschloß d e r  O r t s c h a f t s r a t  
f ü r  Dettingen-Wallhausen fo lgende  Maßnah- 
men i m  Rahmen d e s  Vermögenshaushaltes 86 
zu fo rde rn :  

Umbau Aussegnungshalle 

Sanierung Hegnerstraße 

a d e r s c h l i e I 3 u n g  Kanäle 
i m  "Grasweiher" 

Wei te rerschl ießung 
St raßen  im "Grasweiher" 

Erschl ießung "BündtW 
Dett ingen 

Fassadensanierung Schule, 
1 . Abschni t t  

Sanierung Tobelbachbrücke 
m i t  Tobelbach i n  Wallhausen 

F e r t i g s t e l l u n g  d e r  Erschl ies-  
@ m g  "Obere Bündt" Wallhausen 

L e i c h t a t h l e t i k a n l a g e  am 
Spor tp l a t z  

Wenn auch da  und d o r t  v i e l l e i c h t  noch Ab- 
s t r i c h e  an den  vom O r t s c h a f t s r a t  f ü r  1986 
ge fo rde r t en  I n v e s t i t i o n e n  b e f ü r c h t e t  wer- 
den müssen, s o  ist  doch zu  hof fen ,  daß am 
Ende des  J a h r e s  1986 wieder w ich t ige  Maß- 
nahmen zum Nutzen unserer  Bürger verwirk- 
l i c h t  sind. 

Alber t  Griesmeier 

I m  Ortsgespräch N r .  37 ist de r  A r t i k e l  
"Vorsicht  G i f t "  von Horst Döpner er-  
schienen. 

Wegen d i e s e s  A r t i k e l s  kam e s  zu  Auseinan- 
dersetzungen,  d i e  s c h l i e ß l i c h  zu  einem 
R e c h t s s t r e i t  zwischen .Horst  Döpner und 
d e r  Reichenau Gemüse eG führ ten .  I n  d i e  
g e r i c h t l i c h e  Auseinandersetzung s o l l  d e r  
SPD-Ortsverein nunmehr auch miteinbezogen 
werden. Nach ~ n s i c h t  des  SPD-Ortsvereins 
s o l l e n  d e r a r t i g e  Auseinandersetzungen 
n i c h t  vor  den Gerichten,  sondern i m  po l i -  
t i s c h e n  Bereich ausgetragen werden. ' U m  
d i e  Auseinandersetzung zu beenden, g i b t  
d i e  Redaktion des  SPD-ORTSGESPRÄCH f o l -  
gende ErkläPung ab: 

Horst Döpner h a t  ausgeführt :  
" M i t  d e r  Gießkanne i n  der  Hand ... 
Die Augen f a l l e n  einem aus  dem Kopf, wenn 
man s i e h t ,  wie Reichenauer Bauern, i n  
j ede r  Hand e i n e  Gießkanne v o l l  m i t  t rok-  
kenem Granula t  d i e  Gemüsebeete "schüt- 
ten",  n i c h t  gießen! Das s o  e rzeug te  
"hochwertige" Reichenauer Gemüse s t i n k t  
zum Kopf topf  heraus, erzeugt  Blähungen, 
und de r  Dünger h a t  Teile des  Untersees  
schon zum Umkippen gebracht." 

Wir bedauern, daß durch d i e s e  Formulie- 
rung d e r  Eindruck en ts tanden  ist, d i e  
Überdüngung von Gemüse s e i  auf d e r  Rei- 
ohenau gang und gäbe, und das  Reichenauer 
Gemüse s e i  desha lb  q u a l i t a t i v  minderwer- 
t i g  oder  g a r  gesundhei tsschädl ich.  Nach 
einem Informationsgespräch m i t  den Ver- 
t r e t e r n  d e r  Reichenau Gemüse eG wollen 
w i r  e i n e  so l che  Aussage n i c h t  auf rechter -  
ha l ten .  Se lbs tve r s t änd l i ch  werden w i r  uns 
auch k ü n f t i g  m i t  den Umweltproblemen i n  
d e r  Landwirtschaft  befassen. Bei  unserem 
Gespräch haben w i r  uns davon überzeugen 
können, daß auch d i e  Reichenau Gemüse eG 
durch i n t e n s i v e  Beratung und Kont ro l le  
de r  Erzeuger darum besorgt  ist, daß nur 
q u a l i t a t i v  und gesundhei t l ich  einwand- 
f r e i e s  Gemüse auf den Markt kommt. 

Fahrschulen 

Peter-Rosegger-Weg 3, Ecke Mainaustr. 137 
Telefon 3 28 88 

Am Bodanplatz: Wiesenstraße 3 
Telefon 2 34 29 

Dettingen, Kapitan-Romer-Str. 19 
Anmeldung jederzeit - Tekfon 33 36 

Tekfon Privat 3 28 88 



HOCHSPANNUNGSTRASSE 

Unter  d i e  Hochspannungsleitung, d i e  quer  
über  den Bodanrück v e r l ä u f t  und beim Um- 
spannwerk kurz vor Wollmatingen endet ,  
könne man d i e  Trasse de r  B 33 neu ohne 
w e i t e r e s  legen ,  meinte k ü r z l i c h  Allens- 
bachs Bürgermeister Kennerknecht, denn da 
s e i  sowieso schon a l l e s  kaput t .  
Kennerknecht i r r t  i n  z w e i e r l e i  Hinsicht .  
Denn e r s t e n s  käme wohl ke in  Straßenbauer  
auf  d i e  Idee,  e ine  Autobahn u n t e r  e i n e  
Hochspannungsleitung zu  legen. Zum ande- 
r e n  weiß j ede r ,  d e r  s i c h  d a s  Gelände um 
d i e  Hochspannungstrasse einmal angeschaut 
h a t ,  da? e s  s i c h  h i e r  um e i n  landschaf t -  
l i c h  Hins ich t  i n t e r e s s a n t e s  Gebiet  han- 
d e l t ,  da s  n i c h t  durch e i n e  S t r a ß e  zer-  
* s t ö r t  'werden da r f .  

Die De t t i nge r  SPD h a t  desha lb  k ü r z l i c h  
d i e  folgende Presseerklärung abgegeben: 

I n  verschiedenen Veröffent l ichungen aus  
Allensbach, jüngst  auch durch Bürgermei- 
s t e r  Kennerknecht, wurde wiederum f ü r  den 
St reckenabschni t t  Allensbach-West - Wald- 
Siedlung Reichenau de r  B 33 neu d i e  soge- 
nannte Hochspannungstrasse ge fo rde r t .  
Diese Trasse wird dabei  immer wieder a ls  
besonders umweltfreundlich d a r g e s t e l l t .  

Dies  ist jedoch n i c h t  de r  F a l l :  Wahr ist 
i m  Gegente i l ,  daß d i e  sogenannte Hoch- 
spannungstrasse s i c h  nur unwesentlich von 
d e r  amtlichen Planung de r  Nord-Umfahrung 
von Allensbach untersche ide t .  Inzwischen 
wurde nämlich e indeu t ig  f e s t g e s t e l l t ,  daß 
durch den notwendigen S iche rhe i t s abs t and  
d i e  Trasse d e r  Hochspannungsleitung für 
e inen  Straßenbau überhaupt n i c h t  nutzbar  
ist. 

Wie d i e  amtl iche Trasse z i e h t  s i c h  auch 
d i e  sogenannte Hochspannungstrasse etwa 
i n  d e r  H ä l f t e  zwischen Dett ingen und 
Allensbach i n  einem b r e i t e n  Band m i t t e n  
durch den Bodanrück. I n  dem be t ro f f enen  
Gebiet  befinden s i c h  v i e l e  Weiher, Moore, 
Feuchtgebiete ,  Drumlins usw.. Die Trasse  
zerschneide t  d i e s e  Landschaft,  i n s b e s o w  
d e r e  einen großen zusammenhängenden Wald 
und z e r s t ö r t  damit den Lebensraum v i e l e r  
Tier- und Pflanzenarten.  S i e  z e r s t ö r t  
auch e i n  großes zusammenhängendes Naher- 
holungsgebiet  n i c h t  nur d e r  Allensbacher 
und Det t inger ,  sondern v i e l e r  Menschen 
aus  de r  gesamten Verwaltungsgemeinschaft 
Konstanz. Die Trasse wide r sp r i ch t  i n  ih-  
r e r  Gesamtheit zudem noch dem Entwurf des  
Landschaftsplanes de r  Verwaltungsgemein- 
Schaft ,  de r  d i e s e s  Gebiet  a ls  besonders 
schützenswert e i n s t u f t .  D a m i t  würden b e i  

.- - 
Real i s ie rung  d i e s e r  Trasse d i e  Z i e l e  d i e  
Ses Planes vollkommen ad absurdum ge- 
f ü h r t ,  da i n  e i n e r  Entfernung von knapp 
d r e i  Kilometern drei  große St raßen  paral-  
l e l  den Bodanrück durchschneiden. Auf d i e  
schwerwiegenden Auswirkungen d e r  Schad- 
stoff-Emission f ü r  d i e  einmalige Bodan- 
rücklandschaf t  b rauch t  n i c h t  mehr beson- 
d e r s  eingegangen z u  werden. 

D i e  De t t i nge r  SPD v e r t r i t t  nach wie vor 
d i e  Auffassung, daß a n 1  de r  Süd-Trasse 
f e s t g e h a l t e n  werden s o l l .  Eine Reihe ver- 
schiedener  Gutachten b e s t ä t i g e n  nach- 
drückl ich ,  daß e i n e  Erweiterung d e r  be- 
stehenden Straße durch zwei Spuren 
wesent i ich  umwelt- und landschaftsscho-  
nender und damit  auch menschenfreundli- 
cher  ist. S e l b s t  d e r  Lenkungsausschuß der 
Landesregierung h a t  den Ausbau de r  be- 
stehenden B 33 als  d i e  bes se re  LÖ& 
empfohlen. 

Eine Hochspannungstrasse würde von a l l e n  
Konstanzer S t a d t t e i l e n  den O r t s t e i l  Det- 
t i ngen  besonders  s t a r k  tangieren.  Aus 
diesem Grund f o r d e r t  d i e  Det t inger  SPD 
den Oberbürgermeister,  a l s  Vorsitzenden 
d e r  Verwaltungsgemeinschaft, und den Um- 
wel tmin i s t e r  von Baden-Württemberg au f ,  
alles zu tun ,  um e ine  w e i t e r e  Zerstörung 
des  Bodanrücks z u  verhindern. 

Für  d i e  De t t i nge r  SPD 

Roland Schöner 
Albert  Griesmeier  
Helmut Gloger 
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WASCHEN - (K)EIN PROBLEM ? 

Waschtage waren f rühe r  i n  a l l e n  Haus- 
t e n  Großkampftage. Dies h a t  s i c h  seit @ E i h r u n g  de r  e r s t e n  s e l b s t  t ä t i g e n  

Waschmittel sowie der  Entwicklung auto- 
matischer  Waschmaschinen grundlegend ge- 
ändert .  B i s  vor  kurzem noch genoß man 

- d i e s e  Erfindungen uneingeschränkt und 
ohne' s c h l e c h t e s  Gewissen. Inzwischen wer- 
den jedoch immer mehr Stimmen l a u t ,  s e i e n  
s i e  von Ökologen, Gewässerku'ndlern oder  
Hautärzten, d i e  uns vor einem a l l z u  sorg- 
losen  und unüberlegten Umgang m i t  d i e sen  

' H i l f s m i t t e l n  (Waschmittel) warnen. 

Für d i e  Hausfrau oder den Hausmann g i l t  
nun, e inen  vernünf t igen  Kompromiß zwi- 
schen Waschresul tat ,  Umweltschonung und 
Hau tve r t r äg l i chke i t  zu f inden.  Eines i s t  
s i che r :  e i n  umwel t~f reundl ichesn  Wasch- 
m i t t e l  g i b t  e s  noch n ich t .  Wir können 

9 e r  auch durch unser Waschverhalten, d i e  
uswahl d e r  güns t igeren  M i t t e l  sowie d i e  

Reduzierung unse re r  Ansprüche (blendendes 
Weiß, A p r i l f r i s c h e ,  Kuschelweichheit  
e t c . )  den oben genannten Warnungen Rech- 
nung t ragen .  

Ohne großen Aufwand l a s s e n  s i c h  fo lgende  
Punkte berücksicht igen:  
1. Dosieren S i e  r i c h t i g !  

Unser Wasser ha t  e inen  Härtegrad zwi- 
schen 6 und 8 ,  was der  Dos ie r s tu fe  1 
(maximal 2 )  auf den Waschmit t elpake- 
t e n  e n t s p r i c h t .  Der Dosiervorschlag 
de r  ~ a s c h r n i t t e l h e r s t e l l e r  kann norma- 
l e rwe i se  u n t e r s c h r i t t e n  werden, da 
d i e s e  i n  d e r  Regel von s t a r k e r  Ver- 
schmutzung ausgehen. Kon t ro l l i e r en  S i e  
d i e  Fül lhöhe der Meßbecher! Randvoll 
ist eben mehr a l s  e i n  Meßbecher, und 
b e i  gehäuftem Becher e r r e i chen  S i e  
s c h n e l l  e i n e  Überdosierung von 1 /4  d e r  
benöt ig ten  Waschmittelmenge. 

Vorwäsche ist nur b e i  s e h r  sta-ker 
Verschmutzung nöt ig.  

Legen S i e  Ih ren  Waschtag n i c h t  a u f  den  
Montag. Laut Auskunft des  Klärwe~kes 
Konstanz z e i g t  s i c h  regelmäßig a n  die 
sem Wochentag e i n e  S p i t z e  an P h o s p h a t -  
aufkommen, was e i n e  Erhöhung d e r  M i t -  
t e l  f ü r  d i e  Phosphatf ä l l u n g  erf o r d e r -  
l i c h  macht. 

Benutzen S i e  f ü r  d i e  Buntwäsche k e i n e  
Vollwaschmittel  , Diese e n t h a l t e n  o-ti- 
sche Aufhel ler ,  d. h. d i e  Wäsche er- 
s c h e i n t  weißer als s i e  e i g e n t l i c h  ist, 
sowie B le i chmi t t e l ,  was b e i  b u n t e r  
Wäsche v ö l l i g  ü b e r f l ü s s i g  ist. Ä r z t e  
befürchten e inen  negat iven E i n f l u ß  a u f  
d i e  Haut. Außerdem können d i e s e  Auf- 
h e l l e r  n i c h t  abgebaut werden. 

Reduzieren S i e  - oder noch b e s s e r  - 
ve rz i ch ten  S i e  auf Weichspüler. S i e  
können Al l e rg i en  auslösen,  s i n d  s c h w e r  
abbaubar und erhöhen den WaschmitEel- 
verbrauch (denn de r  Weichspüler  muß 
b e i  de r  nächsten Wäsche wieder  h e r a u s -  
gewaschen werden). Außerdem v e r r i n g e r n  
s i e  d i e  Saugfähigkei t  de r  Wäsche. 

Der Kochwaschgang ist e i g e n t l i c h  n u r  
i n  Haushalten m i t  Säugl ingen o d e r  
Kranken e r f o r d e r l i c h .  Wenn S i e  m e i n e n ,  
daß e s  b e i  de r  Weißwäsche n ö t i g  ist, 
können S i e  ja h in  und wieder  e l n e n  
solchen Kochgang einlegen.  

Die Verwendung von sogenannten Bio-Wasch- 
m i t t e l n  ist s i c h e r  empfehlenswert . S i e  
s o l l t e n  s i c h  jedoch über d i e  v e r s c h i e d e -  
nen Produkte vor  Gebrauch g r ü n d l i c h  i n -  
formieren, da b i she r  nur wenige d a v o n  
t a t s ä c h l i c h  umweltschonender s i n d ,  e i n  
ve rnünf t iges  Waschergebnis e r r e i c h e n ,  i n  
de r  Anwendung n i c h t  zu  s c h w i e r i g  und 
n i c h t  zu t e u e r  s ind.  Eine g u t e  H i l f e  d a z u  
b i e t e t  z.B. das  Buch "Chemie i m  H a u s h a l t f t  
herausgegeben vom Ökoinst i  t u t  F r e i b u r g ,  
e rsch ienen  i m  Rowohlt Verlag. 

E d e l t r a u t  B u r g e r  t 



Mit der~aeuerle A-Z Color, der Superfarbe, 
.macht das Streichen richtig Spaß. Sie ist 
nasserverdünnbar, wetterfest, schnelltrock- 
nend, umwetffreundlich, hochelastisch und 
deckt ganz phänomenal. Einfach super! 

Diese Produkte und alle Bunt= 
lacke. Holzschutzlasuren,Holz= . - -  

eiegel ,alle vorbereitenden ~ i t  tel, 
Tapeten,Klebatoffe,Schimrnelstop, 
preisgilns tige Dispersionsfarbe 
bei une vorrätig. 
Sie wisaen je: "Teuer wird das 
Fahren in die Stadt - 
erst mal sehtn wes OKLE hat ! 

H e r b s t l i c h e  G e s t e c k e  u n d  S t r ä u ß e  

Erika u n d  C h r y s a n t h e m e n  f ü r  

A l l e r h e i l i g e n  

in KONSTANZ 
Deutsche Gesellschaft für Sexuaiberatung 

a 
und Familienplanung e. V. 

vom 22.  bis 23.11.85 
in der Universität Konstanz 

PROGRAMM: spannend, unterhak 
tend für Jung und Alt: Film, 
Theater, Morionetten,Ausstel= 
lung,Flohmarkt, Tombola, Kaffee 
Kuchen, Disco, Wein, Bier, Brote 
Kabarett, weitere Infos auf 
Plakaten usw. 
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